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———平谷区东高村镇工会服务站掠影

咱村里来了工会服务站！
□本报记者 马超 文/摄

慈溪工会“圆桌夜谈”凸显聊效
一张圆桌 、 几杯清茶 ， 工

会干部 、 一线职工围桌而坐 ，
拉着家常……这样的 “圆桌夜
谈” 景象， 如今在浙江慈溪的
企业、 社区和农村中渐成常态，
小圆桌也成为当地职工和工会
干部间的谈心桌、 议事桌和办
事桌。

据介绍 ， “圆桌夜谈 ” 是
慈溪工会结合联村 （社区） 工
作， 每月2次利用晚上时间赴联
系镇 （街道）、 联系村 （社区）、
下属单位参加夜谈或上门走访
的活动。 参加对象为一线职工
（外来职工）、 首席工人、 技术
能手、 劳动模范、 企业工会主
席和村 （社区 ） 工会干部等 。
每次夜谈时间一般不少于2个小
时。 按照 “有事议事、 无事连
心 ” 的原则 ， 做好政策宣传 、
解疑释惑 、 理顺情绪等工作 ，
畅通职工听事、 议事、 评事渠
道， 夜谈情况及时记入民情记
录本。

“我们一直在思考， 怎样才
能更进一步了解职工的所想所
求。” 慈溪市总工会主席毛加强
告诉 《工人日报》 记者， 平时
的工会干部进企业， 都是在职
工的上班时间， “很少能和职
工心贴心地聊一聊”。

“夜谈就很好地解决了这个
问题。 我们一般都是在晚上7点
以后， 这时候职工下班了， 企
业老总也不参与， 职工既有时
间又有氛围 ， 能够畅所欲言 ，
了解职工真实意愿的 ‘最后一

公里’ 也就随之打通了。” 毛加
强说。

那 么 ， “圆 桌 夜 谈 ” 的
“聊效” 如何？ 在东瑞置业的一
次夜谈中， 几名职工反映宿舍
的浴室长时间漏水， 影响了正
常生活。 闻此， 参加当天夜谈
的工会干部立刻联系该公司 ，
问题很快得到解决。 类似的案
例不少。 2004年9月以来， 慈溪
工会共开展夜谈60余次， 走访
500多位一线职工 ， 解决问题
500多个。

“圆桌夜谈” 还让基层工会
工作者成为受益者。 据新浦镇
总工会主席张桂森介绍， 在今
年3月的一次夜谈中， 有基层工
会工作者反映， 很多职工对劳
动法律法规不是很清楚， 一旦
发生劳动纠纷很难拿起法律武
器来维护自身合法权益， 希望
工会能够组织法律讲座。 “3月
底说的， 4月中旬法律讲座就开
课了！ 工会专门找了劳动仲裁
院的前院长， 给职工和基层工
会干部讲解劳动合同法， 大家
都说收获大。” 张桂森说道。

对于 “圆桌夜谈”， 浙江省
委党校陈宏彩教授认为， 这种
模式值得推广。 “现代化管理
方式在政府和企业中的广泛运
用带来了管理效益的提升， 但
也很可能疏远人与人之间的距
离。 而夜谈之所以使人感到亲
切而温暖， 正是因为它找回了
党的群众路线的优良传统。”

据 《工人日报》

下班了，一张桌，几杯茶，有事议事，无事连心

本报讯 （通讯员 赵桂军 程
卫） 日前， 中国铁建十七局集
团建筑公司接收了102名高校毕
业生。 为给这批新员工打好廉
洁从业 “预防针”， 走好职业生
涯第一步， 公司举行了新员工
廉洁从业专题教育活动。

“你们要廉洁自律， 忠诚
企业！” 公司执行董事、 党委书
记杨琼东嘱咐新员工要弘扬铁
军文化， 紧跟形势， 遵守中央
“八项规定”， 在自己负责的一
块天地， 要管好所负责一定范
围的人、 财、 物。 公司纪委负
责人还组织新员工观看了反腐
教育片 《警钟长鸣》， 为新员工
讲解了中央 《建立健全惩治和
预防腐败体系2013-2017年工作

规划》、 《国有企业领导人员廉
洁从业若干规定》、 《中国铁建
股份有限公司职工违纪违规处
分暂行规定》 等制度 ， 并从警
示案例等方面为新员工讲解了
开展廉洁警示教育的重要性和
必要性， 嘱咐新员工在工作和
生活中要大力倡导和践行 “清
正廉洁、 平安幸福” 的廉洁理
念， 严守纪律、 严明规矩， 严
守职业操守 “底线”， 不触从业
“禁区”， 争做廉洁从业先锋。

“党员不能是口头上的虚
的， 而应该身体力行， 自觉带
头做到廉洁从业！” 新员工党员
李姝如是说 。 新员工们表示 ，
要注重廉洁从业修为， 踏实走
好人生每一步。

为新员工打好廉洁从业“预防针”
中铁十七局建筑公司

“工会服务站搬到村里后 ，
我们晚上来锻炼身体方便多了。”
最近， 地处平谷区东高村镇的华
东乐器厂职工纷纷走进镇工会服
务站， 或看书、 或锻炼。

“最近来工会服务站看书锻
炼的职工多了， 是因为工会服务
站刚刚搬家， 从镇政府大楼搬到
东高村里了 ， 离职工更近了 。”
平谷区东高村镇工会服务站站长
高中菊说。 搬进村里的工会服务
站是如何运转的呢？ 本报记者近
日探访了东高村镇工会服务站。

村幼儿园改建成
工会服务站

汽车从京平高速出口下来后
不远就是东高村镇政府， 在镇政
府对面的东高村里， 就是镇工会
服务站。

走进镇工会服务站， 给人眼
前一亮的感觉， 一个大大的院子
里， 坐落着一栋二层的小楼和数
间平房， 显得很宽敞。

高中菊告诉记者， 服务站是
利用原来村幼儿园的旧址改造而
成， 属于工会专用的有一间50平
方米的办公室和一间近30平方米
的劳动争议调解室。 此外， 工会
还与镇文化部门共享了大小健身
室两间、 图书室、 电子阅览室、
棋牌室、 乒乓球室、 阶梯教室，
总面积上千平方米。

文化部门投资建设的健身
室， 拥有一流的健身设施， 投资
上百万元， 工会会员凭京卡可以
免费使用。 图书室由文化部门和
工会联手打造 ， 藏书约2万册 ，
工会会员刷京卡可以借书。

“工会和镇文化部门联手 ，
打造了这么大的一个工会服务
站。” 东高村镇工会服务站站长
高中菊说。

困难职工找上门
请求帮助

“工会服务站刚刚搬迁一个
多月， 这短短的一个月里， 也有
让我觉得很难忘的故事。” 张伟
超是工会服务站副站长， 今年27
岁。 她的主要工作是协助站长开
展各项工作， 给她印象最深的是
困难职工帮扶工作。

“工会服务站刚刚搬进村 ，
就有困难职工找上门 ， 请求帮

助。” 张伟超说。
原来， 东高村镇上有一个驾

校， 驾校里一名职工出车祸后成
了植物人， 由于他家有两个孩子
正上学 ， 急需用钱 ， 每年暑期
时， 工会就要准备金秋助学的相
关资料。 可不， 这暑期还没有结
束， 困难职工家属来递交了相关
材料。

当然， 帮扶困难职工并不是
只有一起， 在工会专职社工祁凤
兰的记忆里 ， 帮困难劳模跑报
销， 也让她难忘。

祁凤兰告诉记者， 镇里有一
个困难劳模， 名叫郭秀琳， 曾经
是幼儿园老师， 现在已经70多岁
了。 一年冬天， 她外出时不小心
把腿摔折了。 这名退休劳模的子
女都不在身边， 只有老伴陪着。
每月， 她都要去医院做手术， 并
积累下了一大堆医疗单需要报
销。 工会服务站工作人员知道情
况后， 主动上门， 帮忙跑报销。

“这就是专程跑报销， 单子
先送区职工服务中心， 然后再往
市里送。” 祁凤兰说。

建会和工资协商
两翼齐飞

东高村镇工会服务站， 还承
担了工会组建和工资集体协商的
工作。

提起建会， 祁凤兰感到很艰
辛： “私企老板不理解工会， 也
不懂工会， 认为建会就是让他们
缴费。 因此， 他们往往都躲着不
愿意见工会工作人员。”

面对困难 ， 祁凤兰并不气

馁。 她一次又一次地上门， 和企
业负责人做工作 ， 讲建会的好
处， 并告诉企业负责人工会能为
职工服务 ， 宣传京卡的三项保
险 、 金秋助学等诸多工会的服
务。 一家制衣公司， 经过她的数
次劝说后建会了， 一家难谈的锅
炉制造企业在她的十多次上门后
也建会了……一家家私企建会
后， 祁凤兰也感到了欣慰， 也有
了成就感。

工会专职社工王雨凤， 已经
从事工会工作4年了， 很巧的是，
她姐姐也是工会人。 王雨凤在镇
工会服务站主要做工资协商工
作。

“工资集体协商工作不好做，
往往都得去三五次才谈成， 也有
去十多次的。” 王雨凤说。

让王雨凤难忘的是去一家4S
店谈工资协商。 这家4S店有20多
名员工， 老板经常出国 ， 总是
找 不 到 人 。 好 不 容 易 ， 王 雨
凤 见 到 了 这 家 4S 店 的 老 板 。
这家企业老板直接质问 ： “工
资协商有啥好处 ？ 净让我们花
钱。” 王雨凤当时就告诉这个老
板 ， “工资协商可以让员工稳
定， 企业总不希望每个月都招聘
新人吧。”

在王雨凤的多次劝说下， 去
年， 这家4S店实现了工资集体协
商。


